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海基會媒體參訪團參訪報告 

報告單位：海基會 

            參訪時間：民國 100 年 5 月 9 日~14 日 

壹、 目的 

一、 今年是大陸「十二五規劃」第一年，「十二五規劃」中

特別強調加快發展現代物流業、金融、商務、高技術等

生產性服務業，以及商貿、旅遊、家庭等生活性服務業。

本年度本會參訪團亦將加強與大陸各地台商互動，聽取

台商心聲。本次參訪西安、鄭州、上海等地從事服務業、

內需產業之台商業者，並舉行台商座談，結合「十二五

規劃」，瞭解台商發展需求。 

二、 自馬總統就任以來，多次強調我方在中華文化發展傳播

上的優勢，文化創意產業亦是我方重視的新興產業。本

會率媒體參訪具有中華文化歷史背景之西安、鄭州兩

地，瞭解大陸文化產業發展現況。 

三、 兩岸兩會自 2008 年恢復制度化協商之後，過去兩年持

續加強兩會交流互訪工作。媒體交流是經濟文化交流的

先鋒，籌組媒體參訪團可有效落實兩會組團互訪交流，

增進兩岸相互瞭解。本次於上海與智庫舉行座談，探討

兩岸關係發展。 

四、 前年 10 月，本會邀請台灣媒體負責人籌組新聞交流團

赴北京、山西參訪；去年 8月，再度籌組媒體參訪團，

與主跑本會之線上記者赴杭州、上海參訪，成效卓著。

本次係邀請各媒體主要負責人赴大陸參訪，增進本會與

兩岸媒體高層互動。 

五、 本次行程時間為 5 月 9 日至 14 日，參訪西安、鄭州、
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上海等地，由海基會董事長江丙坤率團，團員包括海基

會副秘書長馬紹章、三立電視總經理張榮華、旺報社長

黃清龍、中國時報總編輯王美玉、中央通訊社總編輯呂

志翔、時報週刊社長夏珍、聯合晚報總編輯游美月、民

視執行副總經理廖季方、年代電視執行副總經理嚴智

徑、東森電視副總經理潘祖蔭、聯合報副總編輯周恆

和、經濟日報副總編輯張正、TVBS中國大陸事務部總

監林大法、中天電視策略發展處總監許書婷、海基會綜

合處處長黃兆平及賀湘明、梁玉珍、陳新雄、池炫璋等，

合計 20人。 

 

貳、 行程紀要 

一、 會見當地官員 

（一） 5月 9日晚上：會見陝西省長趙正永，副省長景俊

海、省政府副秘書長周玉明、省政府副秘書長姚超

英、省台辦主任閆超英、省廣電局局長任賢良、陝

西日報社社長杜耀峰、省台辦副主任王康、省台辦

副主任趙有奇等陪同。 

（二） 5月 11日中午：會見洛陽市長郭洪昌。 

（三） 5月 11日晚上：會見河南省委書記盧展工，省長郭

庚茂、副省長孔玉芳、副省長史濟春等陪同。 

（四） 5月 12日晚上：會見上海市長韓正，海協會會長陳

雲林、上海市副市長姜平、海協會副會長王在希、

上海市政府秘書長洪浩、海協會副秘書長馬曉光、

副秘書長李忠斌、國台辦新聞局長楊毅、上海市台

辦主任李文輝、副主任季平等陪同。 

（五） 5月 13日上午：會見海協會會長陳雲林，全國政協
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港澳台僑委員會副主任李長江、上海市委常委楊曉

渡、交通銀行董事長胡懷邦、海協會副會長王在希、

中國商飛公司總經理金壯龍、副秘書長馬曉光、副

秘書長李忠斌、國台辦新聞局長楊毅、上海市台辦

主任李文輝等陪同。 

二、 參訪台資企業 

為持續關懷台資企業在大陸轉型升級發展情況，安

排參訪丹尼斯七天地步行街、昇達經貿管理學院、台灣

土地銀行上海分行、震旦集團辦公大廈，瞭解台資企業

運作情況。 

三、 與上海發改委、上海台研所座談 

（一） 5月 13日上午：與上海發改委座談「十二五規劃」

及滬台經貿關係展望。 

（二） 5月 14日上午：與上海台研所座談「兩岸關係回顧

與展望」 

四、 與台商座談 

參訪團於行程中安排與西安、鄭州台商交流座談，

江董事長說明簽署 ECFA對兩岸未來發展具有重要意

義，可以提升台商的獲利能力，並對台商給予高度肯

定。政府非常重視台商如何轉型升級以因應未來經濟發

展，如果台商在大陸發生問題，可透過海基會及台辦協

助解決。 

 

參、 心得與建議 

一、 此次實際安排台灣媒體高層參訪河南鄭州丹尼斯步行

街等台商經營成果並與上海發改委舉辦座談會，渠等

深刻體會大陸台商運用大陸十二五規劃「營造環境，
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推動服務業大發展」的政策目標，配合大陸經濟結構

調整，從外銷轉內銷的一項嚐試。 

二、 此次陜西、河南有關文化或歷史古蹟相關參訪行程的

安排，增進相互的認知與瞭解，均讓本團媒體高層咸

感收穫豐富。 

三、 本次活動邀集台灣主流媒體主管，藉由渠等實際參與

兩會交流活動，親身感受大陸對台的態度與兩岸交流

的新情勢，媒體團員皆表示此行滿載而歸，並對本會

辦理成效甚為肯定，亦對本會的會務更為瞭解，對本

會文宣作業大有助益。 

四、 此為本會第二度籌組媒體高層參訪團赴大陸參訪，第

一次為 2009年 10月底，兩次均成效卓著，反映甚佳。

夏珍、呂志翔等多位團員在返台後均表示未來還能再

共同出訪，惟湊齊大家時間並不容易，建議可一次參

訪兩個地點，做較為深度的參訪，張榮華表示，若一

年一次不易，可三年籌組兩次。 

五、 上海台研所學者經常與台灣學者座談，但和台灣媒體

高層座談係頭一回，座談會應媒體要求延長，達 3 個

多小時還意猶未盡。媒體報導台灣社會百態，經由和

台灣媒體的互動可讓大陸學者充分瞭解真實台灣，爾

後可採此種方式增加大陸學者的接觸層面，有效增進

彼此瞭解。 


